



**AGÜERO ÁGUILA, JAVIER. TRES ENSAYOS PORTÁTILES SOBRE LA GUERRA. FREUD, ŽIŽEK, BUTLER. VIÑA DEL MAR. PECADO EDICIONES, 2023, 113 PP.**

Benjamín Álvarez González<sup>1</sup>  

<sup>1</sup> Facultad de Artes Liberales, Universidad Adolfo Ibáñez, Chile

Fecha de Evaluación	2023-10-01
Fecha de Aceptación	2023-10-06

Por siglos, la guerra ha estado presente en el desarrollo de la humanidad. Conflicto, violencia y muerte han sido las bases de civilizaciones enteras. Con todo, es de acuerdo común que la guerra está lejos de ser un fenómeno positivo. Nada bueno puede generarse de una guerra, entonces, ¿por qué insistir en un conflicto armado? ¿Qué se gana derramando la sangre de inocentes? Parece ser, que el ser humano tiene dificultades para aprender de su pasado e insiste en repetir patrones que – evidentemente, por la experiencia– solo provocan más daño. Son muchos los conflictos en el mundo, siendo uno de los más relevantes la guerra entre Rusia y Ucrania. Si bien el conflicto es de larga data, se vio agudizado en el año 2014 con la anexión de Crimea por parte de Rusia y estalló definitivamente en febrero del 2022 con la invasión rusa a suelo ucraniano. ¿Qué razones motivan a Vladimir Putin para invadir Ucrania? ¿Son legítimos estos motivos? ¿Qué nos puede decir la filosofía sobre este conflicto y sus protagonistas? El libro *Tres ensayos portátiles sobre la guerra. Freud, Žižek, Butler* del filósofo Javier Agüero Águila puede dar luces al respecto.

Este libro no pretende ser una muestra sobre conocimientos bélicos, más bien como “una suerte de artefacto sin otra ambición más que la de la responsabilidad de una respuesta” (p. 19). Una respuesta filosófica que se presenta como un deber de la disciplina de preocuparse por el mundo y su devenir. Para esclarecer estas interrogantes el autor ha seleccionado tres compañeros de ruta, tres miradas para un mismo fenómeno: Sigmund Freud, Slavoj Žižek y Judith Butler.

El primer ensayo toma en cuenta los trabajos y epístolas de Freud. ¿Qué pensaba el padre del psicoanálisis sobre la guerra? ¿Qué nos puede decir esta disciplina sobre el fenómeno? Freud vivió las dos Guerras Mundiales, pero su postura varió entre un conflicto y otro. Mientras que en la Primera Guerra apoyaba a las tropas del imperio austrohúngaro y veía, hasta con cierto optimismo,

el desarrollo de la guerra para el trabajo del psicoanálisis, para cuando se desencadena la Segunda Guerra Mundial se ve temeroso, en buena parte por su condición de judío. Centrándose más en el conflicto ruso-ucraniano, el ensayo lleva a Putin al diván de Freud. ¿Por qué Putin está empeinado en invadir Ucrania? ¿Su afán expansionista responde a un deseo reprimido? ¿Es una pulsión sexual? Desde el punto de vista freudiano, toda la empresa bélica de Putin responde a su deseo reprimido de satisfacer su libido. El texto es esclarecedor en ese sentido, porque conecta muy bien el trabajo del austriaco con los posibles móviles del ruso.

¿Qué piensa un filósofo como Žižek de Vladimir Putin? Fiel a su estilo, el esloveno no esconde su opinión sobre distintos temas y la invasión rusa a Ucrania no es la excepción. ¿Sabe Putin lo que hace? Žižek hace manifiesto que Rusia avanza en el conflicto mostrando su rostro más genuino ¿Qué pasa con Occidente? ¿El bloque USA-EU-OTAN ha pecado de ingenuo no tomando en serio las amenazas del presidente ruso? La pregunta es interesante y el ensayo, teniendo a Žižek como guía, muestra que ambas partes tienen su cuota de responsabilidad dejando en evidencia que, finalmente, todo se trata de un tira y afloja entre dos bandos que se disputan el control del mundo.

El tercer y último ensayo tiene como protagonista a la filósofa Judith Butler. ¿Qué ocurre con los miles de personas que, debido a la guerra, deben desplazarse a zonas más seguras? El fenómeno de desplazamiento es otra posición desde donde ver esta guerra. Todos los ucranianos obligados a abandonar su país, sus hogares y sus vidas son el verdadero rostro de una guerra impulsada por alguien con ansias de demostrar un poderío (masculino) no solo de su país, sino también de sí mismo. ¿Puede analizarse esta guerra desde una masculinidad insana? Considerando el conservadurismo de Putin y las represiones hechas, por ejemplo, a la comunidad LGBTQIA+ en Rusia, no sorprendería que quisiera expandir esa masculinidad a tierras ucranianas y, por que no decirlo, al resto de Europa. ¿Cómo analizar esta guerra desde lo corporal? Porque en todo conflicto hay cuerpo y esta guerra no es la excepción. Cuerpos torturados, desplazados y perseguidos, todos carentes y sobreviviendo como les sea posible los embates de la guerra. Butler hace manifiesto pensar esta problemática, aportando otro punto a tener en consideración en este conflicto.

*Tres ensayos portátiles sobre la guerra* es un libro fresco, amigable en su lectura y claro es sus argumentos. Es el producto de un pensador que, desde Chile, busca responder las interrogantes que nacen en él sobre la guerra, teniendo como ejemplo a Rusia y Ucrania. Más allá de las intenciones internas de Putin (ser el nuevo Pedro el Grande o devolverle a Rusia la antigua gloria de los tiempos de la URSS), nada justifica su accionar para con Ucrania. No hay razones que lleven a pensar que lo hecho por Rusia tiene asidero el día de hoy. Ucrania no pidió ser liberada (ya lo dice

el libro) porque no lo necesita. Libros como el de Javier Agüero son un aporte y llaman a repensar el mundo y sus vicisitudes. Siendo la paz tan breve y la guerra una constante, textos como éste son una parada obligada y nos recuerdan que tenemos el deber de construir un mundo mejor, más solidario y donde el conflicto no vea ocasión para germinar. Del mismo modo, es una muestra de que la filosofía debe su razón de ser al mundo donde se circunscribe, pues de otro modo no encuentra su sentido.